

**S**i queremos situar históricamente el comienzo de la institución de la que vamos a hablar en relación al contexto en el que surgió, podríamos comenzar este artículo como los cuentos infantiles: «Había una vez...», dada la impresión de lejanía que produce la narración de lo que ocurría en una ciudad llamada Valencia situada en el Estado Español, entonces dirigido y ordenado por un general llamado Francisco Franco. Las obras de Freud habían sido traducidas al idioma castellano antes que a cualquier otra lengua, pero eso ocurrió hace mucho, muchísimo tiempo y, en el momento al que nos referimos, nadie se acordaba de aquellos tiempos pretéritos de constante cambio político y de cambio cultural importante en los que tuvo lugar la traducción y edición de las obras de Freud (1922). Olvido coincidente con un régimen político de unas características muy precisas de todos conocidas. En los años 60, cuando algún valenciano pensaba que un psicoanalista sabría algo efectivo para él acerca de su mal, debía viajar al extranjero: Viena, Suiza..., igualmente para cualquiera que quisiera tener un conocimiento teórico del psicoanálisis.

En los setenta comienzan a instalarse en Valencia psiquiatras españoles que, siguiendo el movimiento aludido, habían sido formados como psicoanalistas en el extranjero, generalmente en Suiza. Abren sus consultas, analizan a sus pacientes y organizan grupos de formación a los que acuden psicólogos y psiquiatras interesados en la teoría psicoanalítica. Teoría que no es posible conocer a lo largo de los estudios universitarios.

Coincidiendo con el final del franquismo y el comienzo de la democracia, llegan a España psicoanalistas sudamericanos, fundamentalmente argentinos, pertenecientes a diversas escuelas psicoanalíticas. Algunos han salido de su país por razones políticas, otros no. En España llevan a cabo un trabajo, tanto de práctica psicoanalítica como de organización de grupos de formación teórica.

En 1977, Oscar Masotta, junto con un grupo de psicoanalistas argentinos que conocían los textos de J. Lacan fueron invitados por el colegio de psicólogos a dar un ciclo de conferencias. Algunos asistentes se mostraron interesados por la lectura que Lacan planteaba de los

textos de Freud y pidieron a Oscar Masotta que impartiera un seminario continuado en nuestra ciudad. Así sucedió, desarrollándose un trabajo teórico acerca de los textos fundamentales de Freud que continuó con el estudio de los «Escritos» de Lacan que, en aquel momento era una de las pocas publicaciones de la obra de Lacan ya que ésta se desarrollaba fundamentalmente en los seminarios que impartía cada año, cuyo acceso requería del conocimiento de algún

psicoanalítico O. Masotta. Las actividades de dicha asociación son por un lado de extensión del psicoanálisis, de diálogo con otros sectores del conocimiento y, por otro, actividades internas a los miembros de la escuela en las que se trata de la teoría y la clínica, la cual se piensa desde la experiencia de la práctica psicoanalítica. Entre las primeras se pueden citar:

— Organización de cursos de introducción al psicoanálisis.

## ASOCIACION DE ESTUDIOS PSICOANALITICOS OSCAR MASOTTA

Amparo Cabrera y M.<sup>a</sup> Jesús Duato

procedimiento por el cual alguien te facilitara una copia de las transcripciones de los mismos. La muerte de Oscar Masotta dio fin a su seminario, al que siguieron otros como el de Germán García que continuó hasta 1985.

En aquellos confusos últimos años setenta hubo desde algunos sectores de la cultura valenciana: la literatura, la lingüística, la filosofía..., interés por la obra de Lacan. Tal interés, unido al efecto producido por el seminario de Masotta en algunos profesionales de la psiquiatría y la psicología, hizo que se constituyera el «Colectivo Sigmund Freud», entre cuyas actividades se puede señalar la organización de un ciclo de conferencias «En torno al psicoanálisis» en las que participaron psicoanalistas de diversas corrientes, y tanto extranjeros como españoles.

La necesidad de un espacio donde fuera posible el estudio de los textos de Freud y permitiera el conocimiento de la teoría psicoanalítica, incluyendo en ella la obra de Lacan hizo que, en 1983 se fundara la asociación escuela de estudios

«Función y Campo de la Palabra y del lenguaje en Psicoanálisis (1982-1987), «Las Psicosis» (1987-1988), «Ideas directivas para un Congreso de Sexualidad Femenina» (1988-1989).

Realización de un curso titulado «De la cura Psicoanalítica a la Cultura» en el marco de la Tercera Universitat d'estiu a Gandía.

En 1987 algunos miembros de la asociación constituyen la sección de psicoanálisis de la comisión de clínica del Colegio de psicólogos de Valencia, participando en representación de la misma en el Consejo de Redacción de la revista de dicho Colegio «Información Psicológica».

Desde el 3 de marzo de 1985 el psicoanalista Gerard Pommier, miembro de L'Ecole de la Cause Freudienne, imparte un Seminario que dura hasta la actualidad, en el que se han elaborado los siguientes temas:

- El Fin del Análisis y El Pase.
- La clínica Psicoanalítica.

Entre las actividades internas de la Asociación, podemos recoger:

- Foro: espacio teórico en el que se abordan cuestiones tanto de la Teoría Psicoanalítica, como de otras áreas del conocimiento que interesan al Psicoanálisis, como es el caso de la Lingüística, la filosofía, la topología...

- Práctica clínica: exposición de un caso realizada por un asociado psicoanalista, en el que partiendo de su propia práctica y de las preguntas que ésta plantea se suscita una discusión con constantes referencias a la Teoría.

- Creación de una Biblioteca en la que existen, a disposición de los asociados, los principales textos de Psicoanálisis, así como las publicaciones más relevantes de psicoanálisis, nacionales y extranjeras.

De esta forma se rompe la dinámica de la necesidad de formación en el extranjero y el vacío que la Universidad produce para aquellas personas interesadas en el conocimiento del Psicoanálisis, queda reducido. Se posibilita la transmisión del Psicoanálisis de una forma no dependiente de una institución jerarquizada que, finalmente reproducen los mismos modelos del Discurso Universitario. La importancia dada a la transmisión de la experiencia clínica (presentación de casos), toma todo su sentido si tenemos en cuenta la vinculación fundamental entre teoría y práctica.

- «Lectura de Sigmund Freud» (1982, 1985).

- Intervenciones en la Universidad, Instituto de Ciencias de la Educación, Hospital Psiquiátrico, Centros de Enseñanza Media y otros colectivos.

- «Los casos clínicos de Freud» se impartió en el colegio de psicólogos durante 1988.

- Publicación del primer número de la revista «Agalma», en 1986.

- Colaboración con El Campo Freudiano:

- Presentación de ponencias en las Jornadas que dicha institución organiza.

- Participación en el Seminario del Campo Freudiano en Valencia mediante la presentación de casos clínicos o la exposición de cuestiones que la práctica clínica suscita. Este seminario se viene realizando desde 1986 de forma continuada. En él, psicoanalistas franceses pertenecientes el *ecole de la cusse freudienne*, han desarrollado teóricamente los textos de Lacan: